

# 8. LE RETOUR GLORIEUX DU MESSIE

Le signe du Fils de l'homme apparaîtra alors dans le ciel et toutes les tribus du pays se lamenteront en voyant le Fils de l'homme venir sur les nuées avec puissance et une grande gloire (Mt 24, 30).

## **Chronologiqueordre des événements au retour de Jésus**

Il ne semble y avoir aucune raison pour que les huit paragraphes suivants ne puissent pas être publiés en 24 heures.

1. Le Messie revient sur les nuées du ciel avec puissance et grande gloire (Mt 24, 30).
2. Les justes morts ressuscitent et rencontrent le Seigneur dans les airs (1 Thessaloniciens 4:16, Apoc. 20:4) en un éclair, en un clin d'œil (1 Corinthiens 15:52). Les saints vivants sont enlevés avec eux (1 Thessaloniciens 4:17, Apoc. 14:14-16).
3. Le Messie continue sa descente vers le Mont des Oliviers, où tout œil le verra et les Juifs qui l'ont percé pleureront désormais à cause de lui.
4. Un grand tremblement de terre se produit en Israël (Ap 6:12, 11:13, 16:18), divisant le mont des Oliviers en deux d'est en ouest, et formant une grande vallée. Les tremblements de terre se propagent dans le monde entier etLes villes du monde s'effondrent (Ap 6.12-17, 16.17-21), et le puissant empire mondial de Babylone s'effondre (Ap 17-18). Le soleil devient noir et la lune rouge sang. L'activité sismique est mentionnée sous le sixième sceau, la septième trompette et la septième coupe de colère. La destruction précédant l'arrivée du Seigneur est principalement causée par la colère humaine.
5. Le Messie entre dans le temple de Jérusalem d'où il régnera et sa gloire sera vue (Ézéchiel 43:1-7).

6. Le Messie inflige sa vengeance aux rebelles impies (2 Thessaloniciens 1:7) qui assiègent Jérusalem et donne à Israël le pouvoir de détruire les armées et les rois du monde à Armageddon (Apocalypse 16:16, 19:11-16).
7. L'Antéchrist et le Faux Prophète sont vaincus et jetés en enfer (2 Thessaloniciens 2:8, Apoc. 19:19-20). Satan est capturé et emprisonné dans l'Abîme pendant la durée du règne messianique (Apoc. 20:1-3).
8. Les saints ressuscités habitent la Nouvelle Jérusalem, qui descend du ciel. C'est la demeure éternelle de Dieu et du Messie, des anges et des rachetés (Ap 21,2 – 22,5). Les retrouvailles de l'Église avec son Seigneur sont appelées les Noces de l'Agneau. La description symbolique des rues d'or, des fondations ornées de pierres précieuses et des portes de perles indique que la Nouvelle Jérusalem se situe dans le royaume céleste, mais aussi en étroite relation avec la Terre. Sa gloire est visible sur Jérusalem et sa lumière enveloppe la ville (Is 60,1-3, Ap 21,24).
9. De Sion, le Seigneur bannit l'impiété de Jacob (Romains 11:25-26) et répand son Esprit sur toute la nation. Leur conversion est trop tardive pour qu'ils soient intégrés à la monarchie. Avec le retour de Jésus et la résurrection, la porte de l'Église est fermée. Mais Israël est glorifié d'une autre manière. Tous connaîtront le Seigneur et formeront le peuple du Messie sur terre, responsable du culte au Temple, une maison de prière pour toutes les nations (Ésaïe 56:7, Mt 21:13).
10. Les nations présentes sur terre sont les survivants incrédules de la Grande Tribulation. Elles mèneront une vie humaine normale en tant que sujets du royaume messianique et iront en pèlerinage à Jérusalem, reconnaissant le Messie comme Roi et Seigneur. Elles marcheront selon la lumière et les instructions de Jérusalem, et leurs dirigeants y apporteront leurs richesses (Ap 21:24-26).
11. Les saints gouverneront le monde avec le Messie pendant 1000 ans (Mt 19:28, Ap 20:6).
12. Le ciel et la terre seront renouvelés (Ap 21:1, 5) à mesure que la malédiction sera progressivement levée et que le règne

animal vivra en harmonie avec l'homme. Le Messie et son gouvernement gouverneront les nations avec force, justice et droiture (Actes 3:21, Romains 8:19-21).

Le nom du dernier livre de la Bible, Apocalypse, est une traduction du mot grec ἀποκάλυψις, qui signifie dévoilement. Des centaines de prophéties concernant Jésus dans l'Ancien Testament sont révélées lors de sa seconde venue. À sa naissance, il s'est révélé aux gens de son époque, mais ceux-ci n'ont vu que son côté humain. Ils ont été impressionnés par ses guérisons et autres miracles, mais son humble condition et ses souffrances ont conduit beaucoup à douter qu'il puisse être le Messie. Le Nouveau Testament en révèle davantage sur Jésus le Messie, en particulier Paul, qui décrit sa personne et son œuvre en termes théologiques tels que le Saint-Esprit le lui a révélés. Mais c'est le dernier livre de l'Apocalypse qui nous dévoile le Christ.

Le point culminant du livre est le retour visible du Christ du ciel sur terre, où tous le verront. Ce retour culmine avec sa victoire sur le mal et sa glorification, alors qu'il est vénéré et adoré par l'Église ressuscitée dans le ciel, son peuple terrestre, Israël sur terre, et même par les nations non rachetées qui ont survécu à la tribulation. Sa future demeure céleste, la Nouvelle Jérusalem, descend simultanément du ciel sur terre et reste visible pour les pèlerins dans le ciel au-dessus de la Jérusalem terrestre. Jésus abattra les nations rebelles et les gouvernera d'une verge de fer. Il jugera les méchants et renouvellera les cieux et la terre afin que la terre redevienne un lieu de paix et de bonheur. Le Messie et sa communauté régneront pendant mille ans, période durant laquelle tous les habitants de la terre se soumettront à son règne. Ils reconnaîtront sa divinité et sa souveraineté sur tous. Il sera enfin Roi des rois et Seigneur des seigneurs.

Les amillénaristes, par définition, nient le règne messianique terrestre millénaire et l'enseignement clair selon lequel l'Église régnera sur la Terre avec le Christ pendant mille ans (Ap 5:9-10 ; 20:4-6). Ils rejettent l'interprétation littérale de centaines de prophéties messianiques de l'Ancien Testament, centrées sur la nation d'Israël et cette ère de la fin des temps. À l'inverse, les amillénaristes se concentrent sur le ciel, dont la Bible parle peu. Ils préfèrent suivre l'enseignement de Platon et de son disciple

Augustin, qui considéraient la Terre comme un lieu indigne du règne du Christ glorifié et de son Église.

Charles Hodge est un exemple typique de cet enseignement. Dans son ouvrage « Théologie systématique », vol. 111, p. 837, il affirme que les événements qui, selon la doctrine commune de l'Église, doivent accompagner le retour du Christ sont :

1. la résurrection générale des morts
2. le jugement final
3. la fin du monde
4. la consommation du royaume du Christ.

Malheureusement, ces croyances amillénaristes et réformées ratent leur cible et sèment la confusion parmi les chrétiens. Elles omettent délibérément l'enseignement essentiel d'Apocalypse 20, car il n'est pas conforme à leurs idées erronées sur leur tradition.

Les événements qui accompagnent la seconde venue sont plutôt les suivants :

1. la résurrection et l'enlèvement des justes
2. le jugement des nations à Armageddon
3. la fin de l'ère de l'Église
4. l'établissement du royaume messianique sur Terre lorsque les saints régneront avec le Christ
5. la descente de la Nouvelle Jérusalem du ciel pour se reposer dans le ciel pendant le Millénaire
6. Le Jugement dernier et la dissolution de l'univers

Une lecture impartiale d'Apocalypse 20 enseigne clairement que :

1. Satan est retenu pendant mille ans, puis libéré de sa prison à la fin. Il fomente une rébellion finale en rassemblant à nouveau les nations pour une guerre contre Israël et Jérusalem. Le feu descend du ciel et les consume, et Satan est capturé et jeté en enfer, là où la Bête et le Faux Prophète avaient été jetés mille ans plus tôt.
2. La résurrection des justes a lieu à la venue de Jésus afin que les rachetés puissent recevoir leur récompense et régner avec le Messie (Mt 25:34). Après la défaite de Satan, le jugement dernier a lieu. Les tombeaux, la mer et les enfers livrent leurs morts pour qu'ils soient jugés par le Messie au nom de Dieu pour leurs actes (Jn 5:27-30). L'univers physique disparaît alors sans laisser de

trace. La mort et l'Hadès sont jetés dans l'étang de feu (l'enfer), car ces concepts n'existeront plus. Ceux dont les noms ne sont pas inscrits dans le Livre de Vie de l'Agneau, les incroyants, sont jetés dans l'étang de feu, décrit comme la seconde mort, un lieu de tourments éternels. L'expression « Ils seront tourmentés jour et nuit, aux siècles des siècles » n'a qu'une seule interprétation. Un grave avertissement s'adresse à la dernière génération de cette époque :

Quiconque se prosterne devant la Bête et son image et reçoit sa marque sur le front ou sur la main boira le vin de la fureur de Dieu, versé pur dans la coupe de sa colère. Il sera tourmenté dans le feu du soufre, en présence des anges de Dieu et de l'Agneau, et la fumée de son châtiment s'élèvera pour toujours. Il n'y aura de repos ni jour ni nuit pour ceux qui adorent la Bête et son image et reçoivent la marque de son nom. Cela exige de la persévérance de la part des saints, de ceux qui gardent les commandements de Dieu et restent fidèles à Jésus (Ap 14:9-12).

## **Le signe du Fils de l'homme**

Le signe mentionné par Jésus dans Matthieu 24:30 est précis. Il ne faut pas se contenter de le considérer comme l'événement visible de sa venue, comme dans la traduction de l'ISV : « Le signe, c'est le Fils de l'homme. » C'est un signe qui nous permet de savoir que c'est le Messie juif qui vient et qu'il n'est autre que Jésus. Les Juifs, en particulier, auront besoin de la confirmation que le Messie est bien Jésus, que leurs ancêtres ont crucifié. Les chrétiens sauront qu'il s'agit de Jésus, mais les musulmans et les juifs attendent la venue d'autres messies. Comment les athées, les hindous, les bouddhistes et les autres sauront-ils qui c'est s'il n'y a pas de signe ?Selon la tradition islamique, Jésus descendra sur terre peu avant le Jour du Jugement, au cours des guerres menées contre al-Masih ad-Dajjal (leur Antéchrist),pour venir en aide au Mahdi et à ses disciples musulmans.

En 312 apr. J.-C., l'empereur Constantin vit l'image de la croix chrétienne dans le ciel, ce qui changea le cours de l'histoire. Cette croix, plus que toute autre, sera un signe clair pour tous les habitants de la Terre que cet événement surnaturel et glorieux dans le ciel marque le retour du Seigneur Jésus-Christ.Quand ils le voient, «

toutes les tribus du pays » (Πιᾶσαιαίφυλαὶτῆγενς=Les Juifs (les Juifs) pleureront, réalisant que ce sont leurs ancêtres qui l'ont crucifié (Ap 1.7, Zach 12.10). Les deux témoins qui ont prêché à Jérusalem au cours des trois années et demie précédentes (Ap 11.1-13) étaient là pour préparer leur cœur à cet événement. La vue d'une croix visible dans le ciel sera pour eux une grande confirmation.

Certains historiens considèrent les événements survenus ce jour-là, en 312 apr. J.-C., comme les plus importants de l'histoire antique, car ils ont défini et façonné le monde moderne. Le matin de la bataille du pont Milvius, l'empereur romain Constantin préparait ses troupes à l'assaut d'un ennemi lorsqu'il aperçut l'image d'une croix dans le ciel, lui indiquant la foi chrétienne et une issue favorable au conflit. La vision de la croix conduisit l'Empire romain à adopter la foi chrétienne. Fort de sa vision céleste, Constantin élabora une stratégie astucieuse pour remporter la bataille, entrer triomphalement dans Rome et se proclamer empereur de l'Empire d'Occident. Il permit aux chrétiens de pratiquer leur foi sans crainte de persécution. Par la suite, les biens confisqués à l'Église furent restitués, des fonds furent alloués à la construction de nouvelles églises et de séminaires, et Constantin commença à installer des chrétiens à des postes de hautes fonctions et à responsabilités.

## **Le Jour du Seigneur – le retour du Messie**

(Ap 11:15-19, 14:14-16, 19:11-14)

Quatre grands événements se produisent le jour où Jésus revient du ciel sur Terre avec puissance et gloire, beaucoup de bruit et une lumière éclatante.

1. **Résurrection**Jésus se rend à Jérusalem, mais, alors qu'il est encore dans les airs, il envoie ses anges ressusciter les justes morts, les saints de tous les temps. Les saints vivants sont transformés au même instant, en un clin d'œil, et tous s'élèvent à la rencontre du Seigneur dans les airs, revêtus de leurs corps ressuscités.
2. **Atterrissage et tremblement de terre**Le Seigneur se pose sur le mont des Oliviers, à un kilomètre à l'est de Jérusalem, et aussitôt le monde entier tremble. Le mont des Oliviers se divise en deux d'est en ouest, chaque montagne et chaque île se déplacent, les villes du monde s'effondrent, le soleil et la

lune s'obscurcissent, et le ciel recule comme un parchemin. Aucun tremblement de terre pareil ne s'est produit depuis que l'humanité est sur Terre. D'énormes grêlons tombent et les puissants de la Terre se cachent dans des grottes et parmi les rochers.

3. **Armageddon** Les armées du monde entier qui entourent Jérusalem sont semées de confusion par les tremblements de terre et par le Seigneur Jésus qui les renverse par son souffle. Israël, le peuple élu de Dieu, est délivré. L'Antéchrist et son faux prophète sont capturés et jetés directement en enfer, et les armées de toutes les nations qui attaquent Jérusalem sont détruites.
4. **La descente de la Nouvelle Jérusalem** Le retour du Christ du ciel sur terre marque aussi la descente de Dieu, de ses anges et de la ville sainte vers un lieu céleste au-dessus d'Israël. Le Seigneur entrera par la porte Est de l'ancienne muraille de Jérusalem, actuellement fermée, et entrera dans le troisième temple récemment construit, d'où il dit à Ézéchiel dans une vision : « C'est ici le lieu de mon trône et le lieu où reposera la plante de mes pieds. C'est ici que je demeurerai pour toujours parmi les Israélites. » Durant le Millénaire, la Nouvelle Jérusalem sera la demeure de Dieu, de l'Agneau, des anges et de l'Église ressuscitée (Ap 22:1-5).

## La résurrection des saints et la glorification de l'Église

Aussitôt après ces jours de détresse, le soleil s'obscurcira, la lune cessera de briller, les étoiles disparaîtront du ciel et les astres seront troublés. Alors le signe du Fils de l'homme apparaîtra dans le ciel... Il enverra ses anges avec la trompette retentissante, et ils rassembleront ses élus de tous côtés, d'une extrémité du ciel à l'autre. (Mt 24:29-31)

Dans le passage parallèle (Lc 21, 25-28), Jésus dit à ses disciples : « Quand ces choses commenceront à arriver, redressez-vous et relevez la tête, car votre délivrance approche. » C'est une attitude de confiance attendue des chrétiens qui ont la foi et l'assurance du salut au moment de la venue de Jésus. C'est la preuve que les chrétiens resteront dans le monde pendant la tribulation jusqu'au retour de Jésus. Certains commentateurs veulent nous faire croire que ces

paroles sont adressées aux Juifs, mais le fait est qu'elles ont été adressées à des croyants juifs : les chrétiens. La Bible ne nous apprend pas que les Juifs seront rassemblés par des anges.

Le Messie arrivera avec puissance et gloire, accompagné de ses anges. Les saints seront ressuscités et enlevés, et le rencontreront dans les airs. Il descendra avec eux au mont des Oliviers. Suite à cette grande théophanie, le mont des Oliviers se divisera en deux, d'est en ouest, formant une immense vallée, la moitié de la montagne se dirigeant vers le nord et l'autre moitié vers le sud (Za 14:4). Une plaine s'étendra de Guéba, juste au nord de Jérusalem, jusqu'à Rimmon, à 60 km au sud (Za 14:10). Les apôtres étaient sur le mont des Oliviers lors de l'ascension lorsque les anges leur annoncèrent que Jésus reviendrait de la même manière qu'ils l'avaient vu monter au ciel (Actes 1:11-12). Le mont des Oliviers se trouve à environ un kilomètre à l'est de Jérusalem, de l'autre côté de la vallée du Cédon. Alors viendra le Seigneur mon Dieu, et tous les saints avec lui (Za 14:5 ; 1 Thessaloniciens 4:14).

**Apocalypse 19:11-16** Je vis le ciel s'ouvrir et un cheval blanc sortir. Son cavalier s'appelle Fidèle et Véritable, il juge et combat avec justice. Ses yeux étaient comme une flamme de feu, et sur sa tête étaient plusieurs diadèmes. Un nom était écrit sur lui, que personne ne connaît, si ce n'est lui. Il portait une robe teinte de sang, et son nom était la Parole de Dieu. Les armées du ciel le suivaient, montées sur des chevaux blancs et vêtues de lin blanc éclatant. Une épée aiguë sortait de sa bouche pour frapper les nations. Il les gouvernera avec une verge de fer et il foulera les raisins dans le pressoir de l'ardente colère du Dieu Tout-Puissant. Ce nom était écrit sur sa robe et sa cuisse :

Roi des rois, Seigneur des seigneurs.

Ézéchiel vit la venue du Seigneur dans une vision. Depuis le mont des Oliviers, le Messie entre à Jérusalem par la porte est (Ézéchiel 43:1-5), puis dans le temple. Ézéchiel entendit le bruit de la venue du Seigneur, tel le grondement d'une eau tumultueuse, et la terre resplendit de sa gloire. C'est un événement bruyant, accompagné d'une lumière éclatante. Lorsque la gloire du Seigneur entra dans le temple de Jérusalem, il dit à Ézéchiel que c'était là que se trouvait son trône et que se trouvait la plante de ses pieds. Il y vivrait éternellement parmi Israël (Ézéchiel 43:7). (« Pour toujours » signifie souvent aussi longtemps que le monde existe.) La vision

d'Ézéchiel de la gloire du Dieu d'Israël n'est rien d'autre que le retour du Messie. La plante de ses pieds est son point de contact avec la terre, là, dans le temple, où il sera adoré par Israël et les nations. Cependant, sa présence visible se fera dans la glorieuse Nouvelle Jérusalem, aux côtés de Dieu le Père et des saints qui gouverneront la Terre depuis cette ville. Aucun enseignement biblique n'indique que le Messie sera visible sur Terre durant son règne.

Paul avait beaucoup à dire sur la seconde venue dans ses épîtres aux Thessaloniciens, qui s'étaient détournés des idoles pour servir le Dieu vivant et vrai et attendre des cieux son Fils, qu'il avait ressuscité des morts, Jésus, qui nous délivrera de la colère à venir. Il disait :

Ils doivent vivre une vie digne de Dieu qui les appelle à son propre royaume (royauté) (1 Thess 2:12).

Les chrétiens ne sont pas dans les ténèbres pour que ce jour les surprenne comme un voleur. (1 Thess 5:4).

Ce jour ne viendra pas à moins que la rébellion n'éclate et que l'Antéchrist ne soit révélé (2 Thessaloniciens 2:3). Cet homme d'iniquité s'élèvera au-dessus de tout ce qu'on appelle Dieu ou qu'on adore, jusqu'à s'installer dans le temple de Dieu, se proclamant lui-même Dieu (2 Thessaloniciens 2:4).

Les descriptions les plus graphiques du retour de Jésus pour les saints se trouvent dans les passages suivants du Nouveau Testament :

**1 Thessaloniciens 4:14-17**Car nous croyons que Jésus est mort et qu'il est ressuscité, et ainsi nous croyons que Dieu ramènera en lui et avec Jésus ceux qui se sont endormis. Selon la parole du Seigneur, nous vous déclarons que nous les vivants, restés pour l'avènement du Seigneur, nous ne devancerons pas ceux qui se sont endormis. Car le Seigneur lui-même, à un signal donné, à la voix d'un archange, et au son de la trompette de Dieu, descendra du ciel, et les morts en Christ ressusciteront premièrement. Après cela, nous les vivants, restés, nous serons tous ensemble enlevés avec eux sur des nuées, à la rencontre du Seigneur dans les airs. Et ainsi nous serons avec le Seigneur pour toujours. » Ces versets ne laissent aucune place à la possibilité d'un enlèvement secret avant la tribulation.

**1 Corinthiens 15:51-52**Écoutez, je vous dis un mystère : nous ne mourrons pas tous, mais tous nous serons transformés, en un instant, en un clin d'œil, à la dernière trompette. Car la trompette

sonnera, les morts ressusciteront incorruptibles, et nous, nous serons transformés.

En résumé, les événements suivants se produiront pendant cette période:

1. Le Messie reviendra avec puissance et grande gloire.
2. Les esprits de tous les justes morts, de l'Ancien et du Nouveau Testament, accompagneront Jésus du ciel à son retour. Leurs corps ressusciteront et les saints vivants seront enlevés. Ils rencontreront tous le Seigneur dans les airs (1 Thessaloniciens 4:15-17, Apoc. 14:15-16, 20:4).
3. Le Seigneur descendra ensuite au mont des Oliviers avec ses anges et ses saints (Za 14:4-5b). Il entrera par la porte orientale de Jérusalem (Éz 43:1-4) et « viendra tout à coup dans son temple » (Ml 3:1), où il sera adoré par les habitants de la Terre pendant le millénaire.
4. La Nouvelle Jérusalem, demeure éternelle des anges et des saints, qui est maintenant au ciel (Hébreux 12:22-24), descend du ciel, d'autrui de Dieu, et repose au-dessus de Jérusalem (Ap 21:2-4, 9-11). Dieu, son Messie et les saints vivront et régneront à partir de là. La lumière et la gloire de la Nouvelle Jérusalem seront vues de loin dans le ciel au-dessus de la Jérusalem terrestre (Isaïe 60:1-3).

## **La descente du Messie au mont des Oliviers**

À la fin de la Grande Tribulation, lorsque les nations auront encerclé et conquis la majeure partie de Jérusalem, le Seigneur descendra du ciel pour les combattre (Ap 19:11-16). Le Messie descendra physiquement du ciel de la même manière qu'il y est monté (Actes 1:11) et au même endroit d'où il est monté, près de Béthanie, sur le mont des Oliviers (Za 14:4, Luc 24:50-51). Le prophète Job a prophétisé : il savait que son Rédempteur était vivant et qu'à la fin, il se tiendrait sur la Terre (Job 19:25). Lorsque les pieds de Jésus toucheront la Terre lors de son jugement, le plus grand tremblement de terre jamais ressenti secouera Israël et la Terre entière (Éz 38:19-20, Ap 16:17-21). Le mont des Oliviers se divisera en deux, la moitié se déplaçant vers le nord et l'autre moitié vers le sud (Za 14:4).

Les rois de la terre et leurs armées se rassembleront pour faire la guerre au Messie (Ap 19:19), mais le Messie les vaincra par le feu (Is

66:15-16) et par sa parole (Is 11:4, Ap 19:21). D'autres périront en s'attaquant les uns les autres dans la panique (Éz 38:21, Ag 2:22, Za 14:13) et par la pourriture de leurs chairs (Za 14:12), causée par des armes chimiques ou biologiques. Un massacre massif aura lieu, décrit avec force dans l'Apocalypse par le sang coulant jusqu'aux brides des chevaux (Ap 14:20). L'Antéchrist et le Faux Prophète seront tués et jetés en enfer (2 Thes 2:8, Ap 19:20).

Le jour du retour de Jésus le Messie sur Terre sera un événement visible, grand et glorieux. Il viendra sur les nuées du ciel avec puissance et une grande gloire, accompagné de ses anges qu'il enverra rassembler les élus (Matthieu 16:27, 24:30-31, 1 Thessaloniciens 3:13, Jude 14, Apoc. 19:11-14). Les saints rencontreront le Seigneur dans les airs (Matthieu 24:31, 1 Corinthiens 15:50-53, 1 Thessaloniciens 4:15-17), puis descendront au mont des Oliviers (Zacharie 14:5). Tous les justes morts ressusciteront, les saints vivants seront transformés, et le Seigneur établira son règne millénaire sur toute la Terre.

## **Le grand tremblement de terre - La colère de Dieu s'est déversée**

(Ap 16:1-21, 18:1-24, 19:1-21)

Le Jour du Seigneur est le jour où Dieu, en la personne de Jésus, descend sur terre en jugement pour punir un monde rebelle. Un grand tremblement de terre suit le déversement de la septième coupe de colère, la descente du Seigneur (Ap 16:17-21). La mort et la destruction qui surviennent à ce moment-là sont décrites avec force par les prophètes de l'Ancien Testament.

**Ésaïe 13:9-13** Voici, le jour du Seigneur arrive, jour cruel, de colère et d'ardente fureur, pour désoler la terre et exterminer les pécheurs. Les étoiles du ciel et leurs constellations ne brilleront plus. Le soleil levant sera obscurci, et la lune ne donnera plus sa lumière. Je punirai le monde pour sa méchanceté, les méchants pour leurs péchés. Je mettrai fin à l'arrogance des hautains et j'abaisserai l'orgueil des tyrans. Je rendrai les hommes plus rares que l'or pur, plus rares que l'or d'Ophir. C'est pourquoi je ferai trembler les cieux, et la terre tremblera sur sa base, sous la colère du Seigneur des armées célestes, au jour de son ardente colère.

**Ésaïe 24:18b-23** Les écluses du ciel s'ouvrent, les fondements de la Terre tremblent. La Terre est brisée, la Terre se fend, la Terre est violemment secouée. La Terre chancelle comme un homme ivre, elle vacille comme une cabane au vent ; si lourde est la culpabilité de sa rébellion qu'elle tombe, pour ne plus jamais se relever. En ce jour-là, le Seigneur punira les puissances qui sont là-haut dans les cieux et les rois qui sont ici-bas sur la Terre. Ils seront parqués comme des prisonniers enchaînés dans un cachot ; ils seront enfermés en prison et seront punis après de nombreux jours. La lune sera consternée, le soleil honteux ; car le Seigneur des armées célestes régnera sur le mont Sion et à Jérusalem, et devant ses anciens, avec une grande gloire.

Le Seigneur punira les puissances maléfiques du ciel et les rois de la terre. L'Antéchrist et son faux prophète seront jetés directement en enfer, tandis que Satan et ses disciples seront enfermés dans un cachot jusqu'à la fin du millénaire. Le Messie régnera, et sa gloire resplendira depuis la Nouvelle Jérusalem, éclipsant la lumière du soleil et de la lune. Les versets suivants décrivent la destruction et la terreur causées par les tremblements de terre mondiaux.

**Jérémie 4:23-26** J'ai regardé la terre : elle était informe et vide ; les cieux : leur lumière avait disparu. J'ai regardé les montagnes : elles tremblaient ; toutes les collines vacillaient. J'ai regardé : il n'y avait plus d'hommes ; tous les oiseaux du ciel s'étaient envolés. J'ai regardé : le pays fertile était un désert ; toutes ses villes étaient en ruines, devant l'Éternel, devant son ardente colère.

Les versets suivants décrivent la bataille d'Armageddon. Le Messie donnera au reste d'Israël la force de vaincre les armées du monde rassemblées contre Jérusalem. Les oiseaux sont appelés à se nourrir des cadavres après ce grand carnage (Ap 19:17-18). C'est à ce moment-là qu'Israël sera sauvé (Rm 11:26, Ap 1:7, Zach 12:6, 9-10).

**Ézéchiel 38:18-23** Voici ce qui arrivera en ce jour-là : lorsque Gog attaquera le pays d'Israël, ma colère ardente s'enflammera, déclare le Seigneur, l'Éternel. Dans mon zèle et mon ardente colère, je déclare qu'en ce temps-là, il y aura un grand tremblement de terre dans le pays d'Israël. Les poissons de la mer, les oiseaux du ciel, les bêtes des champs, tous les reptiles et tous les peuples de la terre trembleront devant moi. Les

montagnes seront renversées, les rochers s'écrouleront et tous les murs s'écrouleront. Je ferai venir l'épée contre Gog sur toutes mes montagnes, déclare le Seigneur, l'Éternel. L'épée de chacun sera contre son frère. J'exercerai mon jugement sur lui par la peste et le sang ; je ferai pleuvoir des torrents, de la grêle et du soufre brûlant sur lui, sur son armée et sur les nombreuses nations qui sont avec lui. Alors je montrerai ma grandeur et ma sainteté, et je me ferai connaître aux yeux de beaucoup de nations. Alors elles sauront que je suis l'Éternel.

Outre les catastrophes environnementales qui se produiront au jour du Seigneur, une immense armée de deux cents millions de soldats, appelée Gog, viendra du Nord et de l'Est et fondera sur Israël pour la bataille d'Harmaguédon. C'est la grande rébellion contre Dieu, son Messie et Sion, dont parle le Psaume 2. Mais le Seigneur se justifiera.

**Joël 2:10-11, 30-32, 3:15-16** Devant eux, la terre tremble, les cieux tremblent, le soleil et la lune s'obscurcissent, et les étoiles ne brillent plus. L'Éternel tonne à la tête de son armée (instrument de Dieu - Ézéchiel 39:2) ; ses forces sont innombrables, et puissante est l'armée qui obéit à ses ordres. Le jour de l'Éternel est grand, il est redoutable. Qui pourra le soutenir ? ... Je ferai paraître des prodiges dans les cieux et sur la terre, du sang, du feu et des nuages de fumée. Le soleil se changera en ténèbres et la lune en sang, avant l'arrivée du jour grand et redoutable de l'Éternel. Et quiconque invoquera le nom de l'Éternel sera sauvé ; car sur la montagne de Sion et à Jérusalem il y aura du salut, comme l'a dit l'Éternel, même parmi les survivants que l'Éternel appellera. ... Des multitudes, des multitudes dans la vallée du jugement ! Car le jour de l'Éternel est proche, dans la vallée du jugement. Le soleil et la lune s'obscurciront, et les étoiles ne brilleront plus. L'Éternel rugira de Sion, et tonnera de Jérusalem ; la terre et les cieux trembleront. Mais l'Éternel sera un refuge pour son peuple, une forteresse pour les enfants d'Israël.

Au jour du Seigneur, Israël, encore incrédule, sera assiégé par le monde entier, mais le Seigneur délivrera les Israélites. Il rugira de Sion et les sauvera. C'est ainsi que la nation d'Israël entrera dans le millénaire en tant que nation rachetée par Dieu.

**Sophonie 1:2-3, 14-18** Je balayerai tout de la surface de la terre, déclare l'Éternel. Je balayerai hommes et bêtes ; je balayerai les oiseaux du ciel et les poissons de la mer, et les idoles qui font trébucher les méchants... Le grand jour de l'Éternel est proche, proche et rapide. Le cri du jour de l'Éternel est amer ; le vaillant guerrier pousse son cri de guerre. Ce jour sera un jour de colère, un jour de détresse et d'angoisse, un jour de trouble et de ruine, un jour de ténèbres et d'obscurité, un jour de nuages et d'obscurité, un jour de trompette et de cris de guerre contre les villes fortifiées et les tours d'angle. Je ferai venir une telle détresse sur tous les peuples qu'ils tâtonneront comme des aveugles, car ils ont péché contre l'Éternel. Leur sang sera versé comme de la poussière, et leurs entrailles comme du fumier. Ni leur argent ni leur or ne pourront les sauver au jour de la colère de l'Éternel. Dans le feu de sa jalouse, la terre entière sera consumé, car il fera disparaître subitement tous ceux qui vivent sur la terre.

« Je te garderai aussi de l'heure de la tentation qui va venir sur le monde entier, pour éprouver les habitants de la terre » (Ap 13:10). « C'est là la patience du peuple de Dieu, qui garde ses commandements et demeure fidèle à Jésus » (Ap 14:12).

Les Philadelphiens avaient gardé sa parole et n'avaient pas renié son nom, ils avaient observé son commandement de persévérer avec patience. Ainsi, Jésus les préserve de l'heure de l'épreuve qui doit venir sur le monde entier pour éprouver les habitants de la terre. À quoi fait référence l'heure de l'épreuve ?

Les trois dernières années et demie seront une période de patience et d'endurance pour les saints, période durant laquelle beaucoup seront martyrisés. « Si quelqu'un doit aller en captivité, il ira en captivité. Si quelqu'un doit être tué par l'épée, il sera tué par l'épée. C'est là une épreuve de patience pour le peuple de Dieu » (Ap 13:10).

Ce n'est pas la Grande Tribulation que le Seigneur préservera les chrétiens. La détresse que le peuple de Dieu endurera durant cette période est causée par un monde en rébellion contre Dieu et son peuple, et plus particulièrement par l'Antéchrist et son désir de débarrasser le monde de toute religion et de tout culte autres que les siens. Leur présence dans le monde à cette époque est attestée par les martyrs. Cependant, ils seront ôtés de la terre au retour du Seigneur, avant que la septième coupe de colère ne soit déversée.

1. Le Seigneur descend du ciel
2. Les saints justes sont ressuscités et enlevés et rencontrent le Seigneur dans les airs
3. Le Seigneur descend au mont des Oliviers
4. Le monde tremble comme jamais auparavant alors que la colère de Dieu se déverse, provoquant des volcans, des tsunamis, du feu, de la fumée et des ténèbres.
5. La Nouvelle Jérusalem descend du ciel ; la demeure de Dieu, des anges et des rachetés

Je regardai l'ouverture du sixième sceau. Il y eut un grand tremblement de terre. Le soleil devint noir comme un sac de poil de chèvre, la lune entière devint rouge sang, et les étoiles du ciel tombèrent sur la terre, comme les figues tombent d'un figuier secoué par un vent violent. Le ciel recula comme un livre qu'on roule, et toute montagne et toute île furent déplacées de leur place. Alors les rois de la terre, les chefs, les généraux, les riches, les puissants, et tous les autres, esclaves et libres, se cachèrent dans des cavernes et parmi les rochers des montagnes. Ils crièrent aux montagnes et aux rochers : « Tombez sur nous, cachez-nous loin de la face de celui qui est assis sur le trône et loin de la colère de l'Agneau ! Car le grand jour de leur colère est venu, et qui peut lui résister ? » (Ap 6:12-17).

Le septième ange versa sa coupe dans l'air. Et une voix forte sortit du trône du temple, disant : « C'en est fait ! » Alors il y eut des éclairs, des grondements, des coups de tonnerre, et un violent tremblement de terre. Jamais un tremblement de terre pareil ne s'était produit depuis que l'homme est sur terre, tant le tremblement fut terrible. La grande ville se fendit en trois parties, et les villes des nations s'écroulèrent. Dieu se souvint de Babylone la Grande et lui donna la coupe remplie du vin de son ardente colère. Toutes les îles s'enfuirent, et les montagnes disparurent. Du ciel, d'énormes grêlons, pesant chacun près de cent livres, tombèrent sur les hommes. Et ils maudirent Dieu à cause du fléau de la grêle, car il était terrible. (Ap 16:17-21)

Les coupes de la colère divine se déversent en succession rapide et pourraient refléter les conséquences naturelles des événements antérieurs décrits sous les sceaux et les trompettes, mais elles sont ici décrites comme la colère divine déversée sur l'Antéchrist et ses

disciples. Les plaies douloureuses qui affligen les incroyants, la pollution des mers et des rivières, et la chaleur ardente du soleil pourraient toutes résulter d'une guerre nucléaire.

## Une série plus large d'événements autour de l'arrivée du Messie

1. Le royaume de l'Antéchrist est plongé dans les ténèbres alors que des armées rebelles du monde entier, symboliquement connues sous le nom de Gog et Magog (Ézéchiel 38-39), convergent vers Jérusalem pour la bataille d'Armageddon (Ap 9:13-19, 16:10-16, Zach 12:2-3, 14:2) entraînant le massacre d'un tiers supplémentaire de l'humanité.
2. Le Messie revient et ses pieds divins déclenchent une activité sismique mondiale, le pire jamais connu de l'homme (Ézéchiel 38 :19-20, Apocalypse 6 :12, 11 :13, 16 :18), qui provoque l'effondrement des villes et la chute de l'empire mondial de Babylone (Ap 17-18).
4. Le soleil et la lune s'obscurcissent, d'énormes grêlons tombent du ciel et les îles et les montagnes sont anéanties. Le ciel disparaît dans un fracas, les éléments sont détruits par le feu, et la terre et tout ce qu'elle abrite sont mis à nu (2 Pierre 3:10). La civilisation humaine est presque détruite par la combinaison des guerres humaines et de la colère divine.
5. Le Seigneur rugit de Sion et donne à Israël la force de détruire les armées adverses (Za 12:1-9, 14:3, Ap 14:17-20, 16:16, 19:11-16). Un ange appelle les oiseaux de proie à venir manger les cadavres des armées massacrées, de leurs rois et de leurs généraux venus faire la guerre au Messie (Ap 19:17-18).
6. L'Antéchrist et le Faux Prophète sont capturés et jetés en enfer (Ap 19:19-20, Is 52:7-10). Satan est lié pour mille ans (Ap 20:1-3) afin qu'il ne trompe pas les nations pendant le règne messianique.
7. Le Seigneur répand son Esprit sur Israël et toute la nation est convertie (Esaïe 32:15, Ézéchiel 39:25-29, Joël 2:28-29, Zacharie 12:10-13:1, Rom 11:26-27, Apoc. 1:7, 11:13). Leur conversion est trop tardive pour qu'ils soient inclus dans la royauté messianique, mais tout Israël est rassemblé dans sa

terre promise où il est reconnu comme la nation du Seigneur sur terre.

8. Le roi victorieux du roial établit son règne sur toutes les nations (Ap 11, 15-17 ; 20, 4-6 ; cf. Ps 22, 27-28 ; Is 24, 23 ; Za 14, 9), régnant sur Israël comme leur Messie promis (Jr 33, 14-17). L'Église règne avec lui comme sa monarchie.

Ce tremblement de terre massif est un élément majeur de la détresse causée à la fin de la Grande Tribulation. Ses effets sont décrits avec précision après la rupture du sixième sceau : le soleil deviendra noir, la pleine lune rouge et les étoiles du ciel tomberont sur la Terre. Le ciel disparaîtra comme un parchemin qu'on roule, et toutes les montagnes et toutes les îles bougeront de leur place. Alors les rois de la terre, les personnages importants, les généraux, les riches, les puissants, tous les esclaves et les hommes libres se cacheront dans des grottes et parmi les rochers des montagnes. Ils veulent que les montagnes et les rochers s'abattent sur eux et les cachent loin de la face de Dieu et de la colère du Messie. Car le grand jour de leur colère est venu, et qui pourra le supporter ? (Ap 6:12-17). Qui pourra résister à la colère du Seigneur (Nah 1:6) ou supporter le jour de sa venue (Mal 3:2) ?

Le Seigneur parle du tremblement de terre qui se produit lorsque Gog attaque Israël de manière dramatique :

« Dans mon zèle et mon ardente colère, je déclare qu'en ce temps-là, il y aura un grand tremblement de terre dans le pays d'Israël. Les poissons de la mer, les oiseaux du ciel, les bêtes des champs, tous les reptiles et tous les peuples de la terre trembleront devant moi. Les montagnes seront renversées, les rochers s'écrouleront, et toutes les murailles tomberont. J'appellerai l'épée contre Gog sur toutes mes montagnes, déclare le Seigneur, l'Éternel. L'épée de chacun sera contre son frère. J'exercerai mon jugement sur lui par la peste et le sang ; je ferai pleuvoir sur lui, sur son armée et sur les nombreuses nations qui sont avec lui, des torrents de pluie, de grêle et de soufre brûlant. Alors je montrerai ma grandeur et ma sainteté, et je me ferai connaître aux yeux de beaucoup de nations. Alors elles sauront que je suis l'Éternel. » (Ézéchiel 38:19-23)

Ce même tremblement de terre est décrit à nouveau lorsque la septième coupe est déversée après la sixième, provoquant

l'assèchement de l'Euphrate et préparant le terrain pour les rois d'Orient. Des esprits démoniaques accomplissent des signes et se rendent auprès des rois du monde entier afin de les rassembler pour la bataille du grand jour du Dieu Tout-Puissant. Des éclairs, du tonnerre et un puissant tremblement de terre se produisent, plus puissant que tous ceux qui ont été observés depuis l'apparition de l'homme sur Terre. Comparez cette déclaration avec Daniel 12:1 : « Il y aura une époque de détresse telle qu'il n'y en a point eu de pareille depuis le commencement des nations jusqu'alors » et Matthieu 24:21 : « Car alors, la détresse sera si grande qu'il n'y en a point eu de pareille depuis le commencement du monde jusqu'à présent, et qu'il n'y en aura jamais de pareille. » « Depuis que l'homme est sur la terre », « depuis le commencement des nations » et « depuis le commencement du monde » sont des expressions synonymes qui renvoient à Genèse 10, où est décrit le sort des nations après le déluge.

La grande ville, Jérusalem, se divisera en trois parties, et les villes des nations s'effondreront. Chaque île disparaîtra, et les montagnes seront méconnaissables. D'énormes grêlons, pesant chacun environ 40 kilos, tomberont du ciel sur les gens, qui maudiront Dieu à cause de la grêle si catastrophique.

Ce grand jugement du Jour du Seigneur est également décrit par le prophète Isaïe. Il dit que toute main s'affaiblira et que le courage de tout homme fondra. Ils seront terrifiés ; la douleur et l'angoisse les saisiront ; ils se tordront comme une femme en travail. Ils se regarderont avec effroi les uns les autres, et leurs visages seront enflammés de peur. Le Jour du Seigneur viendra – cruel, avec colère et ardente colère – pour réduire la terre habitée en désolation et anéantir les pécheurs qui s'y trouvent. Les étoiles du ciel et leurs constellations ne brilleront plus. Comparez les passages parallèles : « Les étoiles du ciel tombèrent sur la terre, comme les figues tombent d'un figuier secoué par un vent violent » (Ap 6:13), et « les cieux disparaîtront avec fracas » (2 Pi 3:10). Le soleil sera sombre à son lever et la lune ne brillera plus. Le Seigneur punira le monde pour sa méchanceté, et les méchants pour leurs iniquités. Il mettra fin à l'orgueil des arrogants et renversera l'insolence des tyrans. Il rendra les hommes plus rares que l'or pur et fera trembler les cieux. La terre tremblera de sa place au temps de la colère du Seigneur (Isaïe 13:7-13).

Jésus lui-même a confirmé l'interprétation de ces prophéties. Il a dit qu'immédiatement après ces jours de troubles, le soleil s'obscurcirait, la lune ne donnerait plus sa lumière, les étoiles tomberaient du ciel et les puissances célestes seraient ébranlées. Alors le signe du Messie apparaîtrait dans le ciel, et toutes les tribus du pays (Israël) se lamenteraient en le voyant venir sur les nuées du ciel avec puissance et grande gloire (Matthieu 24:29-30). Puisque les rachetés reçoivent une royauté inébranlable, ils devraient être reconnaissants et adorer Dieu avec révérence et crainte (Hébreux 12:28).